

Zeitschrift:	Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia
Herausgeber:	Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich
Band:	26 (1971)
Heft:	3
Artikel:	25 Jahre Schweizerische Geomorphologische Gesellschaft 1946-1971
Autor:	Salathé, Rudolf
Kurzfassung:	La Société suisse de Géomorphologie a vingt-cinq ans : 1946-1971
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-50734

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bald reifte auch die Idee der Gründung einer Forschungskommission heran, ebenso die Bestellung einer Fachkommission für die Planung und Ausführung einer geomorphologischen Karte der Schweiz. Ein Separatadienst, der die Mitglieder über Fachpublikationen auf dem laufenden halten sollte, wurde aufgebaut, und periodisch kamen Vorträge von namhaften Referenten und Kolloquien zur Durchführung.

1959 wurde als neuer Präsident Dr. E. Schwabe, Bern, gewählt, welcher zu Beginn seiner Amtszeit nun konkret den Auftrag zu erfüllen hatte, ein Arbeitsteam «Sektion Geomorphologie» des schweizerischen Landesatlases zusammenzustellen. Die Kartierungsarbeiten eines engen Kreises von zwölf aktiven Morphologen, geleitet von Prof. Dr. H. Annaheim, brachten es in den folgenden Jahren – auch nach 1965 in der Präsidialzeit des Schreibenden – mit sich, daß die Exkursionstätigkeit etwas in den Hintergrund treten und sich in der Regel auf die Schweiz beschränken mußte. Meistens waren diese Anlässe verbunden mit Diskussionen über die Atlasarbeit oder mit Geländebegehung in den Kartierungsräumen der einzelnen Morphologen. Dafür ließen Jahrestage in Form von Fachpubli-

kationen stets alle Mitglieder an der Entwicklung der Geomorphologie teilhaben, und ab und zu kam unser Fachgebiet auch an SNG-Tagungen zum Wort, so etwa im Herbst 1966 in Solothurn oder 1968 in Einsiedeln.

Auch wenn nun heute von allen Seiten her ein Überangebot an Exkursionsmöglichkeiten bzw. Reisen die Morphologen verführt, ihre Konzentration nicht nur auf die Belange einer kleinen Spezialgesellschaft auszurichten, so darf doch festgehalten werden, daß sich die Mitgliederzahl im Laufe der Jahre stets etwas vergrößert hat. Es ist somit der aufrichtige Wunsch des in diesem Jahr abtretenden Präsidenten, daß unsere Publikationen in der «Geographica Helvetica» und in der «Regio Basiliensis», die Jugoslawienexkursion in diesem Sommer, unser Symposium im Herbst an der SNG-Jahresversammlung und die in absehbarer Zeit im Landesatlas erscheinende geomorphologische Karte der Schweiz (1 : 500 000) für unsern Wissenschaftszweig werben mögen. Vor allem ist aber zu hoffen, daß dadurch die jungen Geographen zur aktiven Mitarbeit angespornt und die Verbindungen zu den schweizerischen Hochschulen und den geographischen Instituten im Ausland wieder enger geknüpft werden.

La Société suisse de Géomorphologie a vingt-cinq ans — 1946—1971

Pendant les années de guerre, sous la direction du Dr. H. Annaheim, à cette époque chargé de cours à l'université de Bâle, quelques géographes intéressés par les questions de géomorphologie se regroupèrent dans un groupe de travail indépendant dont le but était l'exploration géomorphologique des Alpes suisses. Cependant, le besoin révéla bientôt de donner à cette entreprise une base plus solide en même temps que plus large, en transformant le groupe de travail en une association scientifique avec statuts et comité de direction responsable.

La Société suisse de Géomorphologie fut fondée lors de l'assemblée constitutive du 1er décembre 1946 à Olten. Le Dr. H. Annaheim, de Bâle, fut nommé président et le Dr. A. Bögli, de Hitzkirch, élu vice-président. Les excursions à l'étranger furent très appréciées durant les premières années de la société, d'autant que, durant les années de guerre, les frontières fermées, l'étaient également pour les échanges scientifiques. Un échange intense d'idées trouva son reflet dans de nombreuses publications.

En 1951, le président-fondateur de la société fut relevé par le Dr. A. Bögli, auquel succéda en 1953 le Dr. R. Nertz de Bâle. Sur son initiative et sous sa direction fut organisée avec la Société suisse de Préhistoire et d'Archéologie en 1954 la réunion d'Aarau, consacrée à l'étude de la chronologie du quaternaire suisse et qui reste un des points marquant dans l'histoire de la société.

En 1959 fut élu comme nouveau président le Dr. E. Schwabe, de Berne. Celui-ci reçut au début de sa présidence la mission de mettre sur pied un groupe de travail dit «section de géomorphologie» du nouvel Atlas de la Suisse. Les travaux de cartographie d'un groupe restreint de douze morphologues actifs, dirigés par le professeur Dr. H. Annaheim, eurent pour conséquence, dans les années qui suivirent, de limiter, en général, les excursions à la Suisse. Ceci fut aussi le cas après 1965, pendant la présidence du Dr. R. Salathé. Des publications annuelles permirent à tous les membres de participer au développement de la géomorphologie.